
綠色校園綠色校園

免試招港生優化 增6內地高校

中文系辦中大最綠迎新營

內地升學全攻略內地升學全攻略

香港中文大學今年再度推行
「環保迎新營贊助計劃」，並
頒發了「最綠迎新營大獎」予

中國語言及文學系系會迎新營籌備委員會。該會成功
履行計劃中最多綠色措施，因而脫穎而出。
「最綠迎新營大獎」的頒獎典禮日前在中大康本

國際學術園廣場舉行。由校園可持續發展委員會主
席、協理副校長馮通教授擔任主禮及頒獎嘉賓，校
方亦頒發了「最綠迎新營參與獎」予7個表現出色
的籌委，感謝他們對計劃的支持及參與。
校園規劃及可持續發展處處長何婉兒表示，自

2013年推出環保迎新營贊助計劃以來，今年總共有
17個迎新營主辦單位加入，參與的新生及工作團隊
人數增加至4,000多人，成效令人鼓舞。
參與計劃的迎新營籌委會可獲贊助設計及製造印有

環保標語的T恤、水樽或毛巾，而條件是迎新營必須
履行「行動清單」22項行動中最少11項行動，例如
拒玩「水戰」、向新生提供取得二手教科書的貼士、
不使用即棄餐具等，履行越多項目越好。參與單位需
在履行行動後拍下照片，將其提交作記錄。

■記者 甘瑜

香港文匯報訊（記者 甘瑜）國家教育部
公佈2016年內地部分高校免試招收香港學
生計劃的具體安排，參與的院校將增加6
所至84所；而「校長推薦計劃」的考生推
薦名額，亦由每校3個增加至5個。
免試收生計劃將依據香港中學文憑考試
成績擇優錄取港生，同學無須額外應考內
地聯招試，明年文憑試應屆考生可報名參
加。
新一年計劃有多項優化措施，包括參與
計劃的院校比今年增加了6所，分別是南
昌大學、廣州醫科大學、廣西大學、廣西
中醫藥大學、廣西師範大學及廣西醫科大
學，而全部參加的院校分佈於內地14個省
市及1個自治區。

「校長推薦」名額增至5個
在最低錄取要求方面，計劃會維持一定
彈性，讓院校可根據「3、2、3、2」（即
中國語文科、數學科達到第三級，英國語
文科、通識教育科達到第二級）錄取在
「校長推薦計劃」下獲推薦的考生；「校
長推薦計劃」的推薦名額亦增至5個。
計劃報名方式將採取網上預先報名及現
場確認的形式進行，學生可於明年3月1日
至3月20日期間在網上預先報名，並在3
月10日至31日（星期日及公眾假期除外）
到中國教育留學交流（香港）中心進行現
場確認和繳交報名費。
各院校可根據考生報考資料安排面試。

院校將於7月下旬至8月上旬公佈錄取名
單，並將根據招生情況進行補錄，詳情可
瀏覽教育局網頁www.edb.gov.hk/expo15。

下月7日辦內地高教展
為了讓學生和家長更加了解免試收生計

劃的具體安排，教育局將與國家教育部於
下月7日至8日於九龍灣國際展貿中心舉行
「2015內地高等教育展」，國家教育部將
講解免試收生計劃詳情，還有多場專科專
題分享會，由院校代表介紹內地專科課程
特色及就業前景。

此外，教育局、中國教育留學交流（香
港）中心和學友社聯合編制「內地部分高
校免試招收香港學生計劃指南」，提供內
地升學的全面資訊，指南將於展覽期間在
會場免費派發，電子版亦將於展覽期完畢
後上載教育局網頁。
為支援港生內地升學，政府設有「內地

大學升學資助計劃」，資助有經濟需要並
已通過免試收生計劃到內地修讀學士學位
課程的港生，每名通過入息審查的學生視
乎需要可獲每年15,000港元的全額資助或
7,500港元的半額資助。

羅校長：
本人是應屆

文憑試考生，
經常看到你推
介內地升學的
各種優勢，但

是我留意到每年有數以千計的內地
尖子來港入讀香港的大學，最近又
見到數以萬計的內地學子來港參加
報考美國大學的入門考試SAT，如
果內地高等教育真的有不少優勢，
為什麼內地學子要出國留學呢？

李同學上

李同學：
中國近年經濟高速增長，居民經

濟水平大幅提升，愈來愈多家庭有
能力送子女出國留學以擴闊視野，
這是正常現象，與港生到內地升學
並無矛盾。
在全球化的浪潮下，資訊無疆

界，人才流通速度快，競爭激烈，
社會對人才的要求亦越來越高。現
今世界優秀的人才，需要了解世界
發展的大趨勢及兼備東西方視野，
正如我們以前分析過，隨着中國的
崛起，中國已成為世界舞台的主
角，現今世界已發展成東西方分庭
抗禮的格局。
經過三十多年的改革開放，中國

已成為世界工廠和世界最大的貿易
國，國民外遊消費亦高居世界第
一，在汽車、鋼鐵、化工、水泥等
三十多項大類產品產量世界第一，
中國是近130個國家的最大貿易伙
伴。

內地生需學國際規則
中國要繼續走向世界，發展經濟，要擴

大對外投資和對外貿易，中國需要的人才
要了解國際規則，學習西方文化及社會運

作、建立西方網絡，故內地學生放洋留
學、到香港升學，正可提高自身的競爭
力。
同樣地，全球近130個國家及地區，以中

國為主要貿易夥伴，這些地方的學生如能
到中國留學，了解中國國情，建立網絡，
也會有很大增值作用。舉例來說，韓國近
年發展很快，無論電子工業、汽車工業和
創意產業在世界上都佔領先地位，高等教
育水平亦不斷提升，出國留學學生亦逐年
減少。截至2014年3月，韓國出國留學學
生人數為22萬人，比2011年減少近4萬
人，往美國、英國、澳洲等西方國家留學
人數亦按年下降，唯獨到中國留學的學生
人數卻不斷增加至超過6.4萬人，數字清楚
顯示：韓國年輕人看好中國留學對他們事
業發展的增值作用。

港生熟國際需學國情
香港科技大學雷鼎鳴教授最近在報章發

表文章指出，香港重要的核心技能是扮演
中國內地與世界之間中介人的角色。數據
顯示，香港經濟與內地相關度高達八成，
香港的優秀學生，自小接受中西方的文化
教育，英語基礎較好，並對西方的政治制
度及社會文化有較多了解，卻對內地的社
會制度和運作模式一知半解。到內地升
學，除了取得認可學歷外，更重要是可以
提升「扮演中國內地與世界之間中介人的
角色」的核心技能，為事業增值。
筆者認為，往內地升學的港生，要打造

完美的東西方視野，更可考慮完成大學
後，到外國讀碩士或博士，內地學費便
宜，學士課程水平高，銜接外國碩士、博
士課程難度不大，開支更會比到外國讀大
學課程省錢得多，甚至可以拿研究獎學
金，免費升學。若經濟能力所限，可回港
半工讀，銜接本地大學的碩士課程，亦可
進一步提升學歷和競爭力。
■內地升學專家、香島專科學校校長羅永祥

（標題和小題為編者所擬）
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■內地高校免試招生計劃增至84所高等院校，圖為去年內地高等教育展情況。 資料圖片

■內地生較欠缺國際視野，因此到國外留學是好選擇，而港生則多具國際視野而缺少對國
家制度的認識，因此可以考慮到內地升學。 資料圖片

■嘉賓與得獎人合照。 中大供圖
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香港文匯報訊（記者 歐陽

文倩）一次踏足內地的旅程，

可以讓人更了解自己的夢想和

目標；一次做幹事服務團隊的經歷，亦可能成為日後服務社

區的起點。曾於2008年參加未來之星國情班交流團的李俊，

從南京大學學生身上反思了人生目標和夢想，其後更成為未

來之星同學會幹事會的幹事，幫忙組織交流活動。今日已踏

入社會的她，雖然已從未來之星「畢業」，但仍然服務着社

會，擔任香港女青年會持續進修部委員，近日獲選為「十

大傑星」候選人之一。 與內地生交流反思目標 任女青會委員回饋社會

未來之星啟迪人生
李俊樂助人選傑星

回憶起當
年在樹

仁大學會計
系讀三年級的自己，李俊表示，未
來之星到南京大學的國情班交流活
動，打開了她對內地認知的那扇
門，「當時我對內地認識不多，也
沒有什麼機會到內地，所以那次交
流頗深刻。」
不過，令她最深刻的不是什麼事
和物，而是人。在那星期裡，兩名
和他們朝夕相處、用心介紹南大、
和他們談理想談人生的南大生。朝
夕相處，李俊坦言對內地大學生的
了解增進了不少 ，「香港的大學生
會物質一點，內地的大學生對學習
很有熱誠，常常談理想、夢想、人
生目標。現在我們也有保持聯繫，
你真的看到他們一步步向自己的目
標邁進，這對我而言也是一種激
勵。」
除了互相學習激勵，他們也有着長
久的友誼，李俊表示：「最開始我們
會書信往來，是真的用紙用筆的那
種。現在科技發達，我可以在微信朋
友圈上看他們最近生活如何，其中一
位南大生，他早前結婚時也有特意和
我說，分享他準備踏入人生另一階
段。雖然大家所在的地方相距很遠，
但我很為他高興。」

學員變幹事會長助籌劃
因為感受到「未來之星」活動對年
輕人而言很有意義，李俊亦由同學
會的學員變成幹事會的會長，幫

忙籌劃到內地交流的活動，「做學
員比較『柴娃娃』，做會長則要帶
領大家去構思，一起日以繼夜地努
力，吸取更多經驗，也和幹事有深
厚的情誼。」

有幸認識施榮忻吳惠權
當時仍是學生的李俊，更因為成為

未來之星幹事會會長，認識了一些社
會名人前輩，可以向他們學習，「我
特別想多謝施榮忻先生（全國青聯副
主席）和吳惠權博士（未來之星基金
會董事），雖然我並不是什麼大人
物，但他們很熱情接待我們，也會關
心我的生活和近況。」

經歷提升溝通交流技巧
種種經歷，也讓今天從事銀行工

作、專責內地和台灣客戶的李俊有了
更優秀的溝通和工作技巧，「例如我
到內地交流的經歷，可以成為彼此間
的話匣子，而且未來之星有很多公開
活動，所以我作為會長，也更懂得和
人溝通、交流，也更理解別人的需
要。」

當女青會義工回饋社會
踏入社會後的李俊，已從未來之

星同學會中「畢業」，但她仍有做
義工服務社會，例如在香港女青年
會持續進修部擔任委員，為有關的
再培訓課程訂立發展方向等，「我
覺得自己也曾在不同的活動中受
惠，令我可以開闊眼界，所以也想回
饋社會。」
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香港文匯報訊（記者 歐陽
文倩）李俊外貌標致，面對鏡
頭也特別自然，原來是因為她
小時候曾當童星的緣故。曾於
多套家傳戶曉的電視劇集中擔
任童星的她表示，小時候曾因
為被同學取笑感到尷尬，但長
大後才發現，這些「演藝天
分」也讓她當未來之星同學會
幹事會會長時，可以把細節變
得更有聲有色，「其實不論做
童星，還是參加未來之星，我
覺得人就是不斷為自己創造回
憶！」
回想起當童星的經歷，李俊

笑言，小時候的她什麼都不
懂，還是媽媽看雜誌看到招
募，才帶她去試鏡，然後就開
始了她的童星歷程，在《烈火
雄心》、《真情》或《苗翠
花》等經典劇集都有演出，至
大學時仍有做些特約演員的工
作。對不少小朋友而言，當童
星都是了不起的經歷，但李俊
坦言小時候很怕被人取笑，
「有些男同學會昨晚看完電

視，今天就在你面前演一次！」
不過，現在回想起來，這都是美好

的回憶，也因為有演出經驗，去構思
唱歌、跳舞的表演時，李俊也會更得
心應手，「就像我們幹事會當年就職
禮時，我就提議每個人用自己的名字
去創造揮春，再拿着拍照，場面就熱
鬧不少了，所以有些舞台經驗也不
錯。」

■踏入社會後，李俊仍繼續當義工，服務社會。 彭子文 攝

■李俊當年參加「未來之星」國情班交流團。 受訪者供圖

■■李俊攝於李俊攝於
南京大學南京大學。。
受訪者供圖受訪者供圖

未來星蹤


